
 

 

1) 최근 난민 무국적자 아동에 대한 국적등록이 가능하게 바뀌었다고 들었습니다. 변호사님이 

보시기에 난민법을 채택하고 있지만 여전히 난민의 생활을 어렵게 만들어 관련 법이 바뀌어야 

한다고 보시는 아주 시급하고 중요한 국내 규정이 있다면 어떤 것이 있을지요?  

 

2) 영구적 해결방안이라고 하는 자발적 본국귀한, 비호국 정착통합, 제 3 국재정착 중 

비호국정착통합은 다문화 이슈와도 연결되어 있다고 생각합니다. 정착통합이 한국에서 잘 

이루어지고 있다고 보시는지, 아니라면 가장 큰 방해물은 무엇이라고 보시는지요?  

 

3) 한국은 북한이탈주민에 대해 별도의 법과 더 많은 혜택을 일반 난민에 비해 제공하고 있다고 

이해하고 있습니다. 시대전환이 추구하는 남북한 이웃국가의 측면에서 북한을 일본이나 

중국과 같은 일반 국가의 하나로 본다면, 이탈주민을 일반 난민과 비교하여 특별대우하는 이 

부분이 수정되어야 한다고 생각하시는지 의견을 여쭙습니다.  

 



4) 난민 정책과 프로세스, 그리고 인정률이 글로벌하게 코로나이후 많이 바뀌었다고 

들었습니다. 코로나 전후로 어떤 큰 차이점이 있을까요? 그리고 이러한 코로나가 지속적으로 

장기화된다면, 어떤 새로운 문제점이 있을 것이고, 한국의 입장에서는 어떻게 대응해야 

할까요?  

 

5) 난민 협약상의 좁은 의미가 아닌, 넓은 의미에서의 기후난민, 경제 난민 등으로 확대되는 

추세에서, 한국의 난민법과 다문화 관련 규정과 인프라는 어떻게 바뀌어야 다양한 사회를 

만들어갈 수 있을까요? 고견을 부탁드립니다. 


